
 

 

ОТЧЕТ 

сенатора Российской Федерации Савченко Евгения Степановича – 

представителя от законодательного (представительного) органа 

государственной власти Белгородской области о деятельности за 

2023 год 

 

 

В 2023 году сенатор Российской Федерации Е.С. Савченко свою работу 

формировал на основе планов мероприятий Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации и планов работы Комитета Совета 

Федерации по бюджету и финансовым рынкам, а также планов текущей 

работы и вопросов, отнесенных к компетенции сенатора.  Данный отчет 

подготовлен в соответствии со статьей 34 Регламента Совета Федерации. 

Е.С. Савченко   является членом Комитета Совета Федерации по 

бюджету и финансовым рынкам (далее – Комитет), входит в состав 

Трехсторонней комиссии по вопросам межбюджетных отношений и 

Комиссии Государственного Совета Российской Федерации по направлению 

«Инвестиции», а также участвует в работе Комиссии Совета Федерации по 

защите государственного суверенитета и предотвращению вмешательства во 

внутренние дела Российской Федерации. 

В 2023 году сенатор Российской Федерации Е.С. Савченко принял 

участие в работе всех 23-х пленарных заседаниях Совета Федерации и 

регулярно выступал по актуальным социально-экономическим и 

политическим вопросам, внося конкретные предложения.  

Так,  на 537-ом заседании Совета Федерации 25 января  Е.С. 

Савченко  обратился к руководству  Совета Федерации с просьбой дать 

поручение профильным комитетам верхней палаты о проведении оценки 

действующего законодательства и подготовить, если потребуется,  

законодательные инициативы, направленные на приведение действующих 

федеральных законов в соответствие с Указом Президента РФ №809 от 9 



ноября  2022 г. "Об утверждении Основ государственной политики по 

сохранению и укреплению традиционных российских духовно-

нравственных ценностей". 

В своём выступлении сенатор подчеркнул, что данный Указ задаёт 

совершенно новую национально-ориентированную духовно-нравственную 

парадигму развития всех сфер жизнеустройства жизни и в условиях, когда 

Россия после февраля 2022 года решительно и бесповоротно встала на путь 

обретения национального суверенитета, это является важным условием 

победы над любым внешним врагом.  Рассмотрев ряд конкретных 

примеров, Е.С.Савченко показал необходимость совершенствования 

действующего законодательства в соответствие духу и букве Указа 

Президента РФ №809 о сохранении традиционных ценностей.    

Предложение сенатора Е.С. Савченко получило принципиальную 

поддержку со стороны руководства Совета Федерации - было поручено 

Комитету СФ по конституционному законодательству и государственному 

строительству, Комитету СФ по социальной политике и Комиссии СФ по 

защите государственного суверенитета и предотвращению вмешательства 

во внутренние дела РФ изучить поставленные вопросы и представить 

верхней палате соответствующие предложения. 

На 539-ом заседании Совета Федерации 15 февраля в ходе 

обсуждения доклада заместителя Председателя Правительства РФ 

Д.Н.Чернышенко в рамках «Правительственного часа» на тему «Об 

обеспечении научно-технологического развития Российской Федерации в 

целях достижения технологического суверенитета» сенатор Е.С. Савченко 

внес предложение и сформулировал конкретные предложения по 

расширению вовлеченности Российской академии наук в процесс принятия 

государственных решений.  

На 547-ом заседании Совета Федерации 21 июня при обсуждении 

доклада Председателя ЦБ РФ Э.С. Набиуллиной «О роли финансового 

сектора в обеспечении экономического развития Российской Федерации» 



Е.С. Савченко отметил, что одним из главных вызовов для нашей страны 

является демографический кризис.   И предложил Председателю ЦБ РФ, в 

связи    со смещением экономической активности на восток страны, 

проработать специальную систему мер по стимулированию повышения 

рождаемости населения Сибири и Дальнего Востока.  Конкретизируя свои 

предложения, он подчеркнул, что, приняв такое решение, Центральный 

банк компенсирует таким образом часть продолжающегося оттока капитала 

за рубеж и сможет конвертировать его в рост национального богатства 

России и растущее население Сибири и Дальнего Востока. 

На 554-ом заседании Совета Федерации 08 ноября, в ходе 

обсуждения на «Правительственном часе» доклада руководителя 

Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав потребителей и 

благополучия человека         А. Ю. Поповой, в своем выступлении сенатор 

Е.С. Савченко обратил внимание сенаторов на две важные проблемы, для 

решения которых Роспотребнадзору необходима поддержка Совета 

Федерации и совершенствование законодательной базы.  

Первая проблема -   сегодня РФ практически единственная страна в 

мире, где разрешено производство фосфорсодержащих моющих средств. И 

по этой причине ежегодно десятки тысяч тонн фосфорных соединений 

поступает транзитом через очистные сооружения в природную среду, 

нанося непоправимый вред водному бассейну страны и, естественно, 

здоровью граждан России. А принципиальная позиция Роспотребнадзора 

по переводу промышленных предприятий на производство синтетических 

моющих средств без содержания фосфора, к сожалению, не 

поддерживается. 

Вторая проблема -  сейчас без согласования с Роспотребнадзором в 

Россию завозится генно-модифицированная продукция, хотя 

законодательно ее применение на территории страны запрещено. В 

частности, импортируется соевый шрот для производства комбикормов, а 

затем ГМО-продукты через мясную и молочную продукцию поступают на 



стол потребителей.  

В этой связи, сенатор обратился к руководству верхней палаты с 

предложением – поручить профильным комитетам СФ поставить на 

контроль решение этих двух проблем. И, если необходимо, то следует 

ужесточить действующее законодательство. 

 Руководство Совета Федерации и сенаторы поддержали инициативу 

Е.С.Савченко - были даны соответствующие поручения проработать эти 

вопросы с участием представителей Федеральной службы по надзору в 

сфере защиты прав потребителей и благополучия человека. 

Сенатор РФ Е.С.Савченко, являясь членом Комитета Совета 

Федерации по бюджету и финансовым рынкам, участвовал в 2023 году 

в 30-ти заседаниях Комитета и, из них - в одном выездном заседании по 

теме "О предложениях Совета Федерации по формированию концепции 

федерального бюджета на 2024 год и плановый период 2025 и 2026 годов" 

(Кабардино-Балкарская Республика)".  

В рамках «Дней субъектов Российской Федерации», проводимых в 

Совете Федерации в 2023 году, Е.С. Савченко принял участие в 7-ми 

расширенных заседаниях Комитета по следующим темам: 

- «Актуальные вопросы обеспечения сбалансированности 

бюджетов субъектов Российской Федерации (на примере Архангельской 

области), 24 января; 

- «Актуальные вопросы обеспечения сбалансированности бюджетов 

Российской Федерации (на примере Тюменской области), 23 мая; 

-  «Актуальные вопросы обеспечения сбалансированности бюджетов 

Российской Федерации (на примере Чувашской Республики), 20 июня; 

- Об отдельных вопросах обеспеченности сбалансированности 

бюджетов регионов Крайнего Севера и Арктической зоны Российской 

Федерации на примере Мурманской области», 10 октября; 

- «Актуальные вопросы обеспечения сбалансированности бюджетов 

Российской Федерации (на примере Республики Марий Эл), 24 октября; 



- «Актуальные вопросы обеспечения сбалансированности бюджетов 

Российской Федерации (на примере Хабаровского края), 21 октября; 

- «Актуальные вопросы обеспечения сбалансированности бюджетов 

Российской Федерации (на примере Томской области), 12 декабря; 

Также сенатор Е.С. Савченко принял участие в 12-ти расширенных 

заседаниях Комитета, посвященных налоговой и бюджетной тематикам: «О 

подготовке вопроса «О вкладе публичного акционерного общества 

«Сбербанк России» в инновационное развитие страны» (14 марта); «О 

подготовке «правительственного часа» по вопросу «О реализации 

налоговой политики в целях обеспечения экономического роста» (23 мая); 

«О Федеральном законе «О внесении изменений в часть первую 

Налогового кодекса Российской Федерации» (в части совершенствования 

института единого налогового счета), (23 мая); "О мерах по повышению 

эффективности противодействия незаконному производству и обороту 

спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции» (12 июля); "О 

Федеральном законе "О внесении изменения в статью 131 Федерального 

закона "Об отходах производства и потребления" (в части отчуждения лома 

и отходов цветных и (или) черных металлов), (23 мая); "О подготовке 

вопроса "Об отчете о работе Счетной палаты Российской Федерации в 2022 

году" (23 мая); "О подготовке вопроса "О роли финансового сектора в 

обеспечении экономического развития Российской Федерации" (20 июня); 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации" (в части введения 

обязательного страхования гражданской ответственности перевозчиков 

легковым такси), (20 июня); "О проекте постановления Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации "О предложениях Совета 

Федерации по формированию концепции федерального бюджета на 2024 

год и на плановый период 2025 и 2026 годов" (20 июня); "О Федеральном 

законе "Об исполнении федерального бюджета за 2022 год", (18 июля); "О 

Федеральном законе "О федеральном бюджете на 2024 год и на плановый 



период 2025 и 2026 годов", (20 ноября); "О проекте постановления Совета 

Федерации по исполнению Федерального закона "О федеральном бюджете 

на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов" (20 ноября). 

Кроме того, в отчетный период при обсуждении проекта 

Федерального закона "О Федеральном законе "О федеральном бюджете на 

2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов сенатор Е.С. Савченко 

принял участие в  5 заседаниях Комитета ГД по бюджету и налогам. 

Одним из важнейших направлений  деятельности  сенатора 

Российской Федерации  Е.С. Савченко в 2023 году было  регулярное и 

активное участие в работе публичных мероприятий верхней палаты, 

проводимых в разных форматах – таких как «парламентских слушаниях», 

«круглых столах», «рабочих совещаниях» и т.п. с приглашением 

представителей органов федеральной и региональной  власти, экспертного 

сообщества, общественности и посвященных обсуждению широкого круга  

наиболее актуальных экономических, общественных проблем и выработке 

соответствующих рекомендаций по законодательному обеспечению их 

решения.  

В частности,  участвуя 20 июля в работе «круглого стола», 

посвящённого  вопросам совершенствования законодательства, 

регулирующего закупочную деятельность в целях структурной 

перестройки экономики, в котором приняли участие сенаторы РФ, 

представители Министерства финансов РФ, Федерального казначейства, 

Счетной палаты РФ, ФАС России, представители и эксперты из более 40 

субъектов РФ, в ходе  заинтересованного обсуждения и диалога 

участников «круглого стола» Е.С. Савченко предложил применить 

принципиально новый концептуальный подход к осуществлению торгово-

закупочной деятельности, изложив своё видение формирования  

контрактной системы с использованием концептуально новых 

современных инструментов, в том числе с использованием цифрового 

рубля и института электронного доверия – блокчейна.  



Подобные мероприятия, в работе которых принимал участие сенатор 

Е. С. Савченко (очно, либо в дистанционном режиме), проводились как 

профильным Комитетом СФ по бюджету и финансовым рынкам, так и 

другими комитетами верхней палаты. За отчетный период их было более 

чем 40. Среди них: 

  «Круглые столы» (10 мероприятий) - «Доверенная среда, как фактор 

развития российских цифровых платформ и программных продуктов, 

вопросы законодательного регулирования и методологической поддержки», 

12 декабря; «О влиянии специальных налоговых режимов на развитие 

предпринимательства в производственной сфере»,  8 декабря; «О ходе 

реализации национального плана мероприятий второго этапа адаптации к 

изменениям климата на период до 2025 года», 5 декабря; «Противодействие 

экономическим санкциям и иным угрозам со стороны коллективного 

Запада», 23 ноября; «Перспективы развития деревянного домостроения в 

Российской Федерации», 2 ноября; «Вопросы и развитие сельских 

территорий»,  12 октября; «О мерах по стимулированию создания семейных 

крестьянских (фермерских) хозяйств в Российской Федерации», 19 июня; 

«Незавершенное строительство объектов капитального строительства: 

проблемы и пути решения»,  7 июля; «Обеспечение доступности жилья 

для граждан: проблемы и пути их решения», 23 марта; «Безбарьерная 

цифровая среда: законодательное обеспечение развития адаптивных 

технологий», 30 марта; «Актуальные вопросы развития малых городов и 

исторических поселений в контексте решения задач пространственного 

развития Российской Федерации», 16 февраля. 

       «Парламентские слушания» (5 мероприятий) - «Нормативно-

правовое проектирование в законодательном процессе», 28 ноября; «О 

параметрах проекта федерального бюджета на 2024 год и на плановый 

период 2025 и 2026 годов», 3 октября; «О реализации федерального проекта 

«Чистый воздух» национального проекта «Экология», 21 апреля; 

«Лесоустройство: актуальные проблемы и направления развития», 30 марта; 



«О нормативно-правовом регулировании в сфере использования 

органических удобрений для повышения плодородия земель 

сельскохозяйственного назначения и обращения побочных продуктов 

животноводства», 2 февраля. 

               Рабочие совещания   (9 мероприятий) -  «Об итогах 

пожароопасного сезона 2023 года и задачах на 2024 год» 28 ноября; «О 

реализации федерального проекта «Инфраструктурное меню» в регионах» 3 

ноября; «Вопросы межбюджетных отношений», 20 и 23 октября; «Об 

установлении обязательных требований к обороту метилового спирта 

(метанола)»,  9 октября; «Добыча дефицитных видов стратегического 

минерального сырья», 28 марта; «Создание благоприятных правовых условий 

для развития инфраструктуры связи в регионах», 16 марта; «Законодательное 

обеспечение гарантированного социально-экономического развития сельских 

территорий», 16 февраля; «О ходе проведения эксперимента по ограничению 

выбросов парниковых газов в Сахалинской области», 2 марта; заседание 

Совета по межнациональным отношениям и взаимодействию с 

религиозными объединениями при Совете Федерации на тему «Актуальные 

вопросы сохранения и укрепления традиционных российских духовно-

нравственных ценностей в новой геополитической обстановке», 7 июля;  

заседание секции «Природопользование» Совета по вопросам 

агропромышленного комплекса и природопользования при СФ, посвященном 

вопросу «О проекте федерального закона №343102-8 «О старательской 

деятельности» и механизме его реализации в случае принятия», 2 октября. 

          Заседания рабочих групп (2 мероприятия) -   рабочая группа по 

обсуждению и доработке проекта Федерального закона «О внесении 

изменений в статью 12 Федерального закона «О социальных гарантиях 

сотрудникам внутренних дел Российской Федерации и внесении изменений в 

отдельные законодательные акты РФ, 17 июля; расширенное заседание 

рабочей группы Комиссии по защите государственного суверенитета и 

предотвращению вмешательства во внутренние дела РФ на тему «О 



реализации обновленных положений «Основ государственной культурной 

политики»», 2 февраля. 

         20 июня сенатор Е.С.Савченко участвовал в презентации системы 

оценки налоговых льгот, проводимой Федеральной налоговой службой 

России, а 18 июля в формате «Открытого диалога» с Заместителем 

Председателя Правительства Российской Федерации М.Ш. Хуснуллиным, 

участвовал в обсуждении основных итогов работы строительного комплекса 

за 1-ое полугодие 2023. 

 В отчетный период сенатор Е.С. Савченко так же участвовал в 

работе Комиссии Государственного Совета Российской Федерации по 

направлению «Инвестиции» (4-х заседания), где рассматривались 

различные аспекты формирования предложений, направленных на 

поддержку привлечения инвестиций в субъекты Российской Федерации. 

4 августа и 27 ноября сенатор РФ Е. С. Савченко участвовал в 

заседаниях межведомственной рабочей группы по развитию 

индивидуального строительства (Министерстве строительства и жилищно-

коммунального хозяйства РФ), где развернуто изложил своё видение и 

подходы по решению этого актуального вопроса. 

Е.С. Савченко в своей законодательной деятельности в Совете 

Федерации при обсуждении и решении вопросов развития экономики, 

аграрного сектора, образования и науки опирается на самые передовые 

разработки и достижения российских ученых, ориентированные на 

обеспечение научно-технологического развития России и условий 

достижения импортонезависимости экономики страны. 

Е.С. Савченко в 2023 году принял участие в более чем 30-ти научных, 

научно-практических и координационных мероприятиях регионального, 

федерального и международного уровней, где выступал с докладами и 

сообщениями.  В частности, выступал с докладом 13 апреля 2023 г. на 

совместном заседании Межведомственного координационного совета РАН 

по исследованиям в области агропромышленного производства и 



комплексного развития сельских территорий и Комитета СФ по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию по вопросу 

«Земельный потенциал России: состояние, проблемы и меры по его 

рациональному использованию и охране».   

Сенатор Российской Федерации Е.С.  Савченко в 2023 году при 

реализации своих полномочий продолжил тесно взаимодействовать по 

самому широкому кругу вопросов с губернатором Белгородской области 

В.В. Гладковым, правительством области и руководством органов 

исполнительной власти региона, руководителями органов местного 

самоуправления Белгородской области. 

Так, 4 ноября сенатор Е.С. Савченко  вместе с губернатором области 

В.В. Гладковым, председателем областной Думы Ю.Н. Клепиковым и 

митрополитом Белгородским и Старооскольским Иоанном открывали 

стенд Белгородской области на масштабной Международной выставке-

форуме «Россиия» на ВДНХ, где  были представлены наиболее яркие 

достижения Белгородчины. 

Особое место в работе сенатора Е.С. Савченко в 2023 году занимало 

оказание максимального содействия и поддержки руководства области в 

вопросах ликвидации последствий варварских атак ВСУ на объекты 

гражданской инфроструктуры области, помощи пострадавшим жителям 

региона, поддержки участников СВО и членов их семей. 

В декабре, в рамках реализации Советом Федерации Всероссийского 

гражданско-патриотического проекта «Дети – герои», при содействии 

сенатора Е.С. Савченко было подготовлено и проведено награждение 15 

детей и подростков Белгородской области за проявленные смелость и 

решительность в экстремальной ситуации, а также за активное участие в 

военно-патриотической работе и общественной деятельности. 

В декабре сенатор Е.С. Савченко принял участие во Всероссийской 

акции «Ёлка желаний». Он выполнил пожелания, размещённые на Ёлке в 

Совете Федерации. Ребятам перед Новым Годом были переданы 



соответствующие праздничные подарки, которые они загадали. 

В 2023 году важным направлением работы сенатора Е.С. Савченко 

являлась работа с гражданами, жителями Белгородской области: он 

осуществлял личный приём, организовал на постоянной основе работу с 

обращениями граждан. Готовились и направлялись соответствующие    

запросы, как в профильные региональные, так и федеральные ведомства,   

гражданам разъяснялись возможные правовые пути  решения их проблем. 

           Сенатор Е.С. Савченко в отчетном периоде регулярно участвовал в 

заседаниях Белгородской областной думы, представителем, которой он 

является, проводил рабочие встречи, обмен мнениями с руководством и 

депутатами Белгородской областной думы,  

Совместно с руководством Белгородской области сенатор РФ Е.С. 

Савченко осуществляя свою представительскую деятельность в регионе, 

принимал участие в общественно значимых и памятных мероприятиях 

Белгородской области, в том   цикле мероприятий, посвященных 80-летию 

знаковой победы советских войск в эпохальном Прохоровском танковом 

сражении.   

В частности, 12 мая на торжественной церемонии всероссийских 

литературно-патриотических чтений "Прохоровское поле", вручал 

лауреатам премии имени генерала армии М.А. Гареева и литературная 

премия "Прохоровское поле".  Сенатор РФ Е.С. Савченко продолжил в 

2023 году оказывать содействие развитию материальной базы и 

совершенствовании экспозиции военно-исторического музея-заповедника 

«Прохоровское поле», членом Попечительского совета которого он 

является.  

Е.С. Савченко является руководителем Представительства РАН на 

территории Белгородской области и в этом качестве он приоритетное 

внимание уделял научным исследованиям, ориентированным на 

обеспечение научно-технологического развития России и условий 

достижения импортонезависимости экономики страны. 



Так в марте, инициировал конкурс научных работ, направленных на 

достижение импортонезависимости и технологического суверенитета 

Российской Федерации, а в июне организовал проведение на базе 

Белгородского ГАУ имени В.Я. Горина с участием администрации 

Белгородской области круглого стола «Инновационные направления 

развития научных исследований для интенсификации с/х производства», 

результатом которого стало определение стратегических направлений 

научных разработок.   

Е.С. Савченко на регулярной основе участвует в работе 

Наблюдательного Совета НОЦ (НОЦ) «Инновационные решения в АПК»        

(г. Белгород), содействуя формированию и исполнению  программы 

деятельности НОЦ.   

Е.С. Савченко в 2023 году продолжил уделять большое внимание 

реализации в Белгородской области проекта «Базовые школы РАН».                 

В частности, взаимодействовал с ОГБОУ «СОШ № 20» с УИОП г. Старый 

Оскол, ознакомился с опытом указанной школы по выявлению, поддержке 

и развитию талантливых учащихся. 

В 2023 году наладил тесную связь с Белгородской областной научной 

библиотекой, где организовал постоянно действующую научно-

популярную книжную выставку, посвященную 300-летию РАН, и открытие 

клуба «Белгородское научное собрание». 

Е.С. Савченко в течении 2023 года регулярно встречался и в 

свободной форме обменивался мнениями со студентами и научно-

педагогическим составам ведущих вузов Белгородской области.  

          В отчетном 2023 году законодательная и общественно-политическая 

деятельность сенатора Российской Федерации Е.С. Савченко регулярно 

освещалась средствами массовой информации – было свыше 2000 

сообщений, публикаций, комментариев и т.п. Среди них: в федеральных 

СМИ – 767, в региональных СМИ – более 900, в зарубежных СМИ – 157.  В 

специализированной парламентской прессе было размещено более 30 



материалов. 

Важное место в работе сенатор Е.С.Савченко уделяет обеспечению 

открытости, прямого диалога и коммуникации с гражданами нашей страны.   

На платформе популярных социальных сетей  «Телеграмм», «ВКонтакте», 

«Одноклассники» в своих публичных аккаунтах он регулярно размещает 

актуальные дискуссионные и информационные материалы об  экономике,  

законодательной деятельности, информирует о своей работе в Совете 

Федерации  (более 100). 

Свои взгляды и инновационные подходы к решению и правовому 

регулированию современных экономических, социальных процессов и их 

обоснование сенатор Е.С. Савченко системно изложил в ряде статей и 

монографий, среди них: «ЖИЗНЕЦЕНТРИЧНАЯ МОДЕЛЬ ЭКОНОМИКИ 

В СОЛИДАРНОМ ОБЩЕСТВЕ» // Институт социально-экономического 

прогнозирования им. Д.И.Менделеева. – 2023. – 05.02.2023 -  

https://mendeleev-center.ru/articles/article-0310.html;  «ТРИ ШАГА К 

ОБЩЕСТВУ СПРАВЕДЛИВОСТИ» // Газета «Труд» №45/46 (27690), 

14.07. 2023; «ХОРОШО ЖИТЬ В УСАДЬБЕ. КАК НАМ ОБУСТРОИТЬ 

РОССИЮ?» // Газета «Труд»  №59/60 (27740), 08.09. 2023; «ПРОГРАММА 

УСАДЕБНОГО ОБУСТРОЙСТВА РОССИИ МОЖЕТ СТАТЬ 

ОБЩЕНАРОДНОЙ» // Вестник Совета Федерации. – 2023. - №4/213;  

«ПРЕОБРАЖЕНИЕ РОССИИ» // 2023, ISBN 978-5-6048618-2 (соавт. 

Щербаков А.В.), «Пик Идеал-Пресс».   


